

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

España y Grecia lideran el empleo a tiempo parcial por falta de otra opción

MANUEL V. GÓMEZ. Madrid
España es uno de los países desarrollados en los que más se trabaja a tiempo parcial por no encontrar un empleo a jornada completa. El 64,6% de los ocupados por horas en 2014 lo hacía involuntariamente, es decir, quería

El empleo a tiempo parcial en España ha crecido prácticamente durante toda la crisis. Ha sido la única modalidad en la que lo ha hecho. En el verano de 2007, poco antes de que comenzara la caída del mercado laboral, había 2,2 millones de personas trabajando a media jornada (en torno al 10% del total); a comienzos de este año, eran 2,8 millones (en torno al 15%). Y dentro de este colectivo, el grupo que más ha crecido ha sido el de quienes trabajan a tiempo parcial porque no tienen otro remedio y no encuentran un empleo por más horas: de 750.000 personas hace ocho años a 1,75 millones en marzo pasado, apuntan los datos del Instituto Nacional de Estadística.

El salto ha sido tan grande en los últimos tiempos que España se ha situado a la cabeza de los países desarrollados en los que el empleo a tiempo parcial involuntario, como lo llama la OCDE, más pesa. Así es tanto entre el colectivo de trabajadores a media jornada como en el conjunto, mucho más amplio, de quienes tienen empleo.

Entre los primeros, los ocupados por horas involuntarios en España suponían el 64,6%, más del triple que la media de los países de la OCDE (21%). Solo Grecia, otro país con un grave problema de desempleo (su tasa de paro también supera holgadamente el 20%), este porcentaje era mayor: el 67,7%. En ambos países, según los cálculos del club de países industrializados, la tasa de empleo a tiempo parcial se situaba en año pasado por debajo de la media de los estados que integran la organización, un 16,7%.

Italia también destaca

Cuando se trata de trabajo por horas involuntario, España también aparece en los puestos de cabeza si se mide sobre el conjunto de la mano de obra ocupada: el 10,3%. Italia, con un 11,7%, es el único país del selecto club con sede en París en que la tasa es mayor.

El tirón del empleo a tiempo parcial durante la crisis no es un fenómeno exclusivo de España: su peso específico en el conjunto de los países de la OCDE ha pasado del 15,4% en 2007 al 16,7% en 2014. Pero en pocos paí-

ses como en España ha crecido tanto como y en sus diferentes modalidades. En su vertiente involuntaria, en los albores de la crisis, eran uno de cada tres españoles lo que trabajaban por horas, el 33,6%. Ahora hay 31 puntos porcentuales más. No hay un salto igual en la OCDE.

El empleo a tiempo parcial

Sobre el total de los empleados, en %

Empleo a tiempo parcial (%)		Involuntario (no encuentran trabajo a tiempo completo)			% de empleados a tiempo parcial involuntarios
		Total	Hombres	Mujeres	
11,2	Grecia	6,3	4,7	8,6	67,7
14,7	España	10,3	5,6	15,9	64,6
14,8	Italia	11,7	6,2	19,2	63,5
4,9	Eslovaquia	3,3	2,8	3,9	63,4
4,2	Hungría	2,5	1,9	3,2	38,4
23,4	Irlanda	8,9	7,1	10,9	38,2
14,2	Francia	7,0	3,0	11,4	37,5
11,0	Portugal	4,8	3,1	6,6	36,9
14,2	Suecia	7,3	4,4	10,6	32,1
7,1	Polonia	2,3	1,4	3,3	28,9
25,2	Australia	8,6	6,2	11,6	28,3
19,3	Canadá	5,3	3,6	7,1	27,3
13,3	Finlandia	3,7	2,0	5,5	23,9
21,5	Nueva Zelanda	4,9	2,9	7,2	21,6
16,7	OCDE	4,1	2,5	6,1	21,0
4,8	República Checa	1,3	0,6	2,1	20,0
24,1	Reino Unido	4,6	3,7	5,6	17,5
19,7	Dinamarca	4,1	2,1	6,4	16,5
7,6	Estonia	1,4	0,8	2,0	15,2
22,3	Alemania	3,7	1,9	5,7	13,7
38,5	Holanda	4,8	3,2	6,7	13,3
15,5	Luxemburgo	2,2	0,4	4,5	11,8
20,9	Austria	3,1	1,6	4,7	11,0
18,1	Bélgica	2,4	1,3	3,7	10,0
12,3	Estados Unidos	1,7	1,4	2,2	9,3
9,6	Eslovenia	1,0	0,6	1,4	9,1
10,6	Turquía	0,9	0,9	1,0	8,7
26,9	Suiza	2,6	1,4	4,1	7,3
18,8	Noruega	1,4	0,8	2,2	5,8

* No están incluidos los países de la OCDE sin datos disponibles (Chile, Islandia, Israel, Japón, Corea del Sur y México).

Fuente: OCDE.

EL PAÍS

ses como en España ha crecido tanto como y en sus diferentes modalidades.

En su vertiente involuntaria, en los albores de la crisis, eran uno de cada tres españoles lo que trabajaban por horas, el 33,6%. Ahora hay 31 puntos porcentuales más. No hay un salto igual en la OCDE.

Con el empleo a tiempo parcial, en los países desarrollados se da una paradoja aparente. En los que estas ocupaciones alcanzan tasas más altas, la mayoría exigen este tipo de trabajo. Es el caso de Holanda, Alemania o Suiza. Estos países en los que las tasas de trabajos por hora superan las medias de la OCDE, la involuntariedad, por el contrario, se sitúa por debajo del promedio de la organización.

La otra cara de la contratación

Desempleo. La tasa de paro (según la EPA) en España alcanza el 23,78%.

Trabajo por horas. El número de personas que hace ocho años trabajaban con un contrato por horas ascendía a 750.000, y hoy son 1,75 millones, según los datos del INE.

Más mujeres afectadas. El porcentaje de mujeres que trabaja a media jornada por no poder hacerlo a tiempo completo es del 16%, frente al 5,6% de los hombres en una situación similar.

EXPECTATIVAS EMPRESARIALES

Sobre el 3º trimestre. Fuente: INE.



» GESTORES MÁS OPTIMISTAS. El 21% de los empresarios cree que la marcha de su negocio será buena en el tercer trimestre del año. El 21,4% opina que le irá peor. La cifra de optimistas crece, ya que el año pasado solo el 17,3% esperaba mejoría.

La elección del presidente del Eurogrupo, pendiente de Grecia

Dijsselbloem, favorito frente a Guindos en la carrera por la jefatura

EL PAÍS. Madrid / Bruselas

Los ministros de Economía y Finanzas del euro tenían previsto decidir este lunes quién será el nuevo presidente del Eurogrupo. La votación que se disputan el holandés Jeroen Dijsselbloem y el español Luis de Guindos está en su agenda para hoy, pero que se lleve a cabo o no dependía de si se solucionaba ayer el problema que ocupaba toda la atención de los socios del euro: Grecia.

El acuerdo entre la UE y el país heleno para lograr una salida a la grave crisis que le ha arrastrado a un *corralito* financiero consumía aún noche varias horas de negociaciones. Solo cuando quedase zanjado el conflicto se decidiría quién ocupará la jefatura del Eurogrupo. En caso de no cerrarse aún el acuerdo sobre el tercer rescate griego, lo más probable es que la votación se posponga.

En la carrera por la jefatura de la reunión de los ministros económicos del euro el claro favorito sigue siendo el actual presidente, el holandés Dijsselbloem. Al menos esa es la sensación en Bruselas, donde el candidato español lleva tiempo tratando de ganar más apoyos para ocupar ese puesto los próximos dos años y medio.

Cuatro votos seguros

España tiene cuatro votos asegurados: el suyo más los de Alemania, Chipre y Portugal. Fuentes consultadas hablan de 11 votos seguros para Holanda, y cuatro ministros indecisos. Basta mayoría simple. Así que, de momento, Dijsselbloem sigue delante en las previsiones.

Aun así, España no se resigna. El Gobierno de Mariano Rajoy ha realizado una fuerte ofensiva diplomática para ocupar este puesto, en parte, porque supondría devolverle a España una presencia en las altas esferas comunitarias que se ha debilitado en los últimos años. Fuentes de La Moncloa aseguran que todavía ven "opciones" para la candidatura de Luis de Guindos, aunque reconocieron que un acuerdo sobre Grecia allanaría el camino del ministro holandés.